

L'importance des leaders dans la lutte contre le VIH-sida

Roger Le Clerc

- Militant gai
- Chercheur communautaire

Trois exemples

- La prévention de la transmission du VIH dans la communauté gaie
- La défense et la reconnaissance des droits des gais et lesbiennes
- Le projet pilote d'une maison pour itinérants toxicomanes actifs vivant avec le VIH

Le VIH et la communauté gaie

Au début, on ne savait pas ce qu'on devait faire mais on savait pourquoi on devait le faire!

Au début

- ❑ Aucun support financier
- ❑ Donc : **imagination au pouvoir**
- ❑ Actions sauvages dans les bars et saunas



Au début

- ❑ Cela suscite la colère chez les propriétaires de bars et saunas
- ❑ Cela intrigue et inquiète les gais
- ❑ Cela intrigue nos médias : on commence à parler du sida



L'action

- ❑ Affichage sauvage et sexy pour les gais
- ❑ Distribution de condoms en masse
- ❑ Interventions dans les saunas
- ❑ Dans les parcs (éthique)
- ❑ On veut distribuer des condoms dans les bars: impossibles
- ❑ Affichage dans un premier bar (réticences)
- ❑ Puis... rage des propriétaires



L'action

- ❑ PUIS, c'est la surprise: ralliement
- ❑ L'amant d'un propriétaire de bar décède:
il nous ouvre les portes de son bar
- ❑ Les autres propriétaires sont en colère:
leur bar apparaît comme « dangereux »
- ❑ Les propriétaires des saunas souffrent de
l'image de lieux d'infection



L'action

- Affichage partout, distribution des
condoms
- Interventions dans les bars
généralisées
- La prévention du sida devient « in »



Le comment et le pourquoi

- **On réalise pour la première fois:**
- l'importance d'abord d'un sentiment d'appartenance: sida = mort, peur = communauté
- L'importance des leaders: le propriétaire touché, puis le leadership se fait par « l'image »



Le comment et le pourquoi

- Identification à une problématique
- Identification à une «communauté»
- Incarnation de la communauté ou de la revendication par une personne ou un besoin
- Tout ceci crée la volonté partagée d'un changement social: la norme sociale devient le port du condom

La défense des droits

La suite de la prévention
du VIH et un 2^e essaie

La défense des droits

- ❑ On ne peut parler de prévention sans parler de l'estime de soi, donc des droits des gais
- ❑ On «crée» le sentiment d'urgence: les meurtres homophobes
- ❑ On crée un sentiment d'appartenance et d'urgence
- ❑ Un leader apparaît et est reconnu



La défense des droits

- ❑ Le discours change
- ❑ On ne parle plus de gais victimes, mais de gais réclamant leurs droits
- ❑ Le leader est contesté à chaque mois: ses méthodes sont jugées «radicales»
- ❑ On a besoin de l'appui de la communauté



La défense des droits

- ❑ On identifie les leaders des groupes
- ❑ Confrontés au choix entre les leaders officiels et ceux qui sont defacto reconnus
- ❑ On décide de créer les «mères de clans» composées des leaders naturels
- ❑ C'est le début du mouvement de revendications basés sur un leadership reconnu

La défense des droits

- On valide la formule:
 - Identification à une problématique
 - Identification à une «communauté»
 - Incarnation de la communauté ou de la revendication par une personne
 - Tout ceci crée la volonté partagée d'un changement social: la norme sociale devient la revendication des droits

Chez ma cousine Evelyn

Le VIH et les itinérants:
un 3^e essaie



Chez ma cousine Evelyn

- Projet pilote de trois ans
- Hébergement de 15 itinérantEs toxicomanes actifVEs
- Droit de consommer à l'intérieur
- Objectifs:
 - Soins de fin de vie
 - Réappropriation de leur vie
 - Apprentissage d'une consommation responsable



Chez ma cousine Evelyn

- Difficultés:
 - Agressivité
 - Santé mentale
 - Surconsommation
 - Pas dans ma cour
 - Relations avec la police



Chez ma cousine Evelyn

- ❑ Volonté que ce soit «leur» maison
- ❑ Problème d'autorité
- ❑ Création d'un comité de gestion avec eux tous
- ❑ Responsabilisation quant à la vie interne
- ❑ Développement du sentiment d'appartenance à la maison
- ❑ Rôle du concierge
- ❑ Identification des leaders naturels



Chez ma cousine Evelyn

- ❑ Le modèle se vérifie:
 - Identification à une problématique
 - Identification à une «communauté»
 - Incarnation de la communauté ou de la revendication par des personnes
 - Tout ceci crée la volonté partagée d'un changement social: la norme sociale devient la protection de la maison

Maintenant, on sait

Le modèle a été validé

Et alors, on retient quoi?

- Le changement social ne peut se faire que si certaines conditions sont respectées:
 - Les idées ne peuvent se concrétiser sans être incarnée par des personnes

Et alors, on retient quoi?

- Pour établir une «norme sociale», il faut que la majorité des acteurs influents y adhèrent
- Sans les leaders naturels, rien n'est possible

Et alors, on retient quoi?

- Il faut un fort sentiment d'appartenance à sa communauté





Et alors, on retient quoi?

- ❑ Dans un monde «normé», les leaders naturels sont confrontés aux limites des structures
- ❑ Les leaders «nommés ou élus» ne sont pas toujours les leaders naturels
- ❑ L'appartenance à une communauté n'est plus «in» dans un monde individualiste
- ❑ Souvent la communauté est marginalisée



En conclusion

Personnellement, j'ai fait tout cela parce que j'ai suivi le conseil d'Oscar Wilde:

«Il est important d'avoir
des rêves assez grands
pour ne jamais les perdre de vue»

Et voilà!

